

# L'INTERET ET LA NECESSITE D'INVENTORIER ET D'ETUDIER LE PATRIMOINE SOUTERRAIN DU VAL DE LOIRE

Nicolas VIAULT

## Résumé

Le patrimoine troglodytique est un pan important du Val de Loire. Il est dense et extrêmement riche, tant dans sa diversité que dans son histoire. Le travail d'inventaire et de recherches, mené depuis 20 ans, a permis d'explorer plus d'un millier de sites et de réaliser plusieurs dizaines de milliers de clichés. Il a également contribué à (re) mettre à jour de nombreux lieux oubliés, tels que des habitats médiévaux, une cavité avec des fragments de décors peints datés du XIII<sup>e</sup> ou XIV<sup>e</sup> s, des cheminées creusées dans le rocher, parfois étonnantes, telle que cette cheminée comportant sept potagers, ou une grande salle de danse d'un village, dans laquelle se sont réunies 300 à 400 personnes en 1818. Ce travail a également pour objectif, de comprendre de manière plus fine le patrimoine troglodytique tant dans son ensemble, que dans les moindres détails, mais aussi de pouvoir multiplier les passerelles entre différents sites.

## Abstract

The troglodyte heritage is a significant part of the Loire Valley. It is dense and exceedingly rich in its diversity and its history. The inventory and research work performed over 20 years made it possible to explore more than a thousand sites and to take tens of thousands of photos. This work also contributed to discovering many forgotten places, such as medieval habitats, a cavity with fragments of painted decorations dating from the 13th or 14th century, fireplaces dug into the rock, such as this fireplace with seven "potagers" (crucibles for ember to cook), or a large dance hall in a village in which 300 to 400 people gathered in 1818. This work also aims to understand this troglodyte heritage, in a more detailed way, both as a whole and in the tiniest details, and to better interconnect between different sites.



**Fig. 1 : Une carrière de Loir-et-Cher, où des dessins représentant la grande armée de Napoléon ont été réalisés.**